

町史のひとこま

(第六回)

新原炭坑の米騒動(二)

海軍採炭所新原炭坑は、第一
坑から第七坑まであつたが、米
騒動の起きた大正七年は、第一
第二坑は採鉱を終えて廃坑とな
り、第三～第七坑が稼働中であ
った。坑夫は二、三千人といふ。

海軍直属の炭坑という性格か
ら、経営にあたるのは軍人であ
り、経営も採炭も軍隊式の厳格
な規律のもとにおこなわれ、や
もすればそれが坑夫たちの不
満のタネとなつた。

八月二十六日午後六時頃、炭

車の配給不足に業を煮やした青
年坑夫二三十名は勝手に持場
をはなれて坑外へ出て行つた。

その日、四坑の坑夫集会所では
活動写真(映画のこと)が興行
中で、これらの坑夫はゆかたが
けで集会所に向かつた。木戸番
が木戸銭(入場料)を要求する
と、怒った坑夫たちは「木戸銭
もクソもあるか、打ちこわして



山の神公園にある旧六坑の『山神社建立寄附金芳名録』の石碑。米騒動から8年後の大正15年に建てられた。(写真)

「坑夫の同士打ちはやるな」
「今度は事務所をやつつけろ」
などの声がとびかううち、一二三
番やコン棒で小屋をこわし始めた
こと。米騒動から8年後の大正15年に建てられた。(写真)

た。この活動小屋は六間に十二間(百四十四畳敷)の広さで、千人近い見物客があつたのだが、泣き叫ぶ人あり、助けを求める人あり、でたちまち大混乱となつた。

「坑夫の同士打ちはやるな」
「今度は事務所をやつつけろ」
などの声がとびかううち、一二三番やコン棒で小屋をこわし始めたこと。米騒動から8年後の大正15年に建てられた。(写真)

百人にふくれあがつた坑夫たちは、第二、四坑裏門に向かい、分配所、非常納屋(ポンプ小屋)を破壊、守衛控所や第四坑現場事務所を経て海軍採炭所本部を襲つた。午後九時頃のことであつた。本部事務室をことごとく打ちこわし、海軍採炭所長徳永晃海軍主計大監の官舎では、屋外に放り出した衣類や家具に火をつけ、ようやく消し止めたもの、あやうく海軍採炭所本部に燃えうつらんばかりであった。

――福岡日日新聞は新原炭坑米騒動をこのように伝えていた。
第四坑から第六坑へと次々に燃えあがる「新原炭坑暴動」についに軍隊が鎮圧に出動した。福岡連隊からは門司大尉指揮する第一中隊が戦時武装を整えて午後十一時、十台の自動車で出発、千代町からの十台を加えて二十台が新原へと向かつた。鎮圏部隊は宇美の酒造家小林作五郎邸に本拠を置き、各坑の配置に午前六時までかかつた。福

岡憲兵分隊、箱崎署、福岡署からも応援部隊が到着、翌二十七日には第二中隊がかけつけてようやく米騒動は鎮静した。

下一次号)

(町誌編集委員会事務局

石滝 豊美)